

PANORAMA SEMANAL

(Panorama Político, Legislativo y Económico)

23 DE SEPTIEMBRE DE 2005

La información contenida en este documento es de carácter reservado. Su utilización es responsabilidad exclusiva del lector.

PANORAMA POLITICO

SE AFIANZA EL EJE DUHALDE, LAVAGNA, SCIOLI Y ALFONSIN

En los sectores del PJ que responden a Eduardo Duhalde están seguros de que en octubre Néstor Kirchner se llevará una gran sorpresa: Cristina Kirchner le ganaría a Hilda Duhalde, pero por una ventaja menor a la del 20% que difunde la Casa Rosada. En ese caso, el duhaldismo prevé una reacción de Kirchner impredecible y ante la incertidumbre política Duhalde comenzó a conversar con Daniel Scioli y con Roberto Lavagna para fortalecer su coalición.

De esa coalición participa tácitamente Raúl Alfonsín, jefe natural de la UCR bonaerense y posible candidato a presidir el radicalismo nacional luego de octubre próximo.

La alianza entre Duhalde y Alfonsín permanece inmutable desde hace muchos años y le permitió al primero gobernar sin sobresaltos la provincia de Buenos Aires durante muchos años.

Pero el acercamiento de Duhalde a Scioli y a Lavagna se fortaleció en las últimas semanas, al calor de nuevas peleas que la Casa Rosada alienta en varios frentes: con el vicepresidente y con el ministro de Economía. Algunas usinas peronistas y del gobierno no descartan una eventual crisis política por el liderazgo peronista entre kircherismo y duhaldismo luego de los comicios, especialmente si las urnas arrojan resultados negativos para la Casa Rosada.

En este escenario, esas usinas aseguran que Duhalde y Alfonsín fortalecerán a Scioli y a Lavagna como posibles sucesores de Kirchner para 2007 en una coalición peronista-radical. En círculos muy reservados del Gobierno temen en verdad que Scioli busque presentarse como posible recambio en una eventual crisis institucional.

Por eso comenzaron algunas operaciones de desgaste al vicepresidente de la Nación en el Senado y en la Casa Rosada.

Lo más seguro es que Raúl Alfonsín no sume a la UCR formalmente a la alianza –algo que sería rechazado por la sociedad, sin dudas-, pero sí haría y obraría en forma funcional al nuevo frente impulsado por Duhalde. Una de esas formas sería dividir el voto opositor en 2007 y cogobernar PJ-UCR desde el Congreso.

Cerca de Alberto Fernández dicen en cambio que Duhalde está apostando a Scioli como futuro jefe de gobierno porteño y a Lavagna como eventual sucesor de Kirchner. Es por ello que el jefe del Gabinete desató tormentas contra ambos al mismo tiempo.

Si bien hay nerviosismo en la Casa Rosada por el futuro inmediato, también hay que decir que en el Gobierno descuentan un triunfo resonante de Cristina Kirchner en la provincia de Buenos Aires. Aseguran que las encuestas que otorgan 20 puntos de ventaja a la senadora permiten suponer una ventaja aplastante.

La incertidumbre en cuanto al resultado electoral no tiene precedentes. Duhalde asegura que perderá por 10 puntos; Kirchner que ganará por 20. Quizás el desconcierto se produzca por la división del peronismo, lo que convierte a las elecciones en un hecho atípico.

SCIOLI, EL OTRO GRAN CONFLICTO

La Casa Rosada quiere poner en caja a Daniel Scioli, por cuanto observa que el vicepresidente adopta muchas actitudes independientes y apunta a levantar su perfil político. Cerca de Scioli dicen: "Vemos un exceso de paranoia en los kirchneristas".

El presidente provisional del Senado, Marcelo Guinle, kirchnerista a ultranza, le recriminó el miércoles a la noche a Scioli que en las sesiones que preside le daba en exceso la palabra a la oposición para que se despachara en contra del Gobierno.

"Yo le doy la palabra a todo el mundo, a todos los bloques, porque soy el Presidente del Senado", le contestó a Guinle, que estaba acompañado por el secretario parlamentario Juan Estrada.

Los kirchneristas difundieron la versión de que tres senadores kirchneristas le habían ordenado a Scioli que se apartara de las sesiones delicadas y que Guinle las presidiría.

"No me van a tocar ni a manejar mi única función institucional, que es la de presidir el Senado", dijo Scioli en privacidad.

Guinle le reprochó a Scioli que en esa sesión, en la que se trataba una ley que afectaba a la producción algodonera, varios opositores reclamaron que Alberto Fernández fuera a informar al Senado sobre el caso Suez, con fuertes criticas a Kirchner y a Fernández.

Ellos fueron Eduardo Menem, Mario Losada, de la UCR, y Rubén Giustiniani, socialista.

También en la Casa Rosada se ofuscaron porque Scioli se abstuvo de ir al acto del PJ porteño que apoyó la candidatura de Rafael Bielsa y porque irá este fin de semana a Rosario, donde compartirá un panel con el candidato socialista, Hermes Binner, en un seminario de una fundación privada.

"No lo hace de desprevenido. No admite que no es el numero uno y quiere ser numero uno donde esté", dicen en la Casa Rosada. Mientras Kirchner estuvo en Nueva York, Scioli ocupó el despacho del vicepresidente en la Casa Rosada pero no cruzó palabra con Alberto Fernández durante una semana.

DESESPERACIÓN POR LA AUTONOMIA DE BIELSA

Néstor Kirchner le recomendó a Rafael Bielsa que le dispute el electorado a Elisa Carrió para superar a Mauricio Macri, cuyo electorado nunca votaría al candidato del Gobierno. Pero el canciller apuesta a confrontar con Macri y ello desespera al Presidente, que ve que Bielsa "no le da bola".

Además, cayó mal en la Casa Rosada la frase de Bielsa: "Hay que rogar a Dios para que no pase nada" en la Cumbre de las Amércias. "Como canciller, no puede pensar que los líderes mundiales, entre ellos George W. Bush, puede quedarse muy tranquilo con esa declaración", dijo un hombre cercano a Kirchner.

"Bielsa quiere opacar a Macri y no se da cuenta que los votos de Macri no van a venir. Tiene que disputarle la clientela a Carrió. La bronca de Kirchner es que la Capital es ganable y Bielsa la va a perder", dijo un allegado al Presidente.

Observan que Bielsa, al igual que Scioli, no acepta quedar en un segundo plano detrás de Kirchner, sino que aspira a ser protagonista y ganar con su propia fórmula. Incluso, no acepta los consejos de Alberto Fernández, con quien está enfrentado.

LOPEZ MURPHY YA DESCUENTA QUE QUEDO AFUERA

Ricardo López Murphy aseguró que la pelea interna en el PJ impidió que su fuerza creciera como un espacio de oposición importante. El candidato a senador bonaerense de PRO, preocupado, asegura que pensó en un principio que Néstor Kirchner iba a buscar que él fuera su contendiente para desplazar a Eduardo Duhalde, pero "privilegió la pelea interna y nos desplazó de la cancha".

Asegura que como último recurso procurará un debate con Cristina Kirchner para levantar en las encuestas y superar a Hilda Duhalde en la segunda fuerza. En ese debate quiere enrostrarle la deuda del Estado con los jubilados y con las Fuerzas Armadas.

"La ley dice que hay que aumentarle a los jubilados tanto como crezcan los recursos del Anses, un 70% y es lo que haremos", asegura. Dice además que hay que aumentar los sueldos de las Fuerzas Armadas y de seguridad.

"Los medios tienen que ayudar a que se dé ese debate", asegura.

DATOS POLITICOS

- ➤ En Diputados, el duhaldismo embestirá contra el Gobierno por el mal manejo de la renegociación con la empresa Suez, que anunció su retiro de la Argentina. Suez tiene serias falencias detectadas por el ETOSS, órgano de control, y el Estado le suspendió por un año -2004- el pago de multas. Luego reanudó la renegociación pero postergó la discusión de tarifas para luego de los comicios, creyendo que la empresa esperaría. Pero Suez anunció antes su retiro. En plena negociación, Kirchner no la acusó de incumplimiento y sólo lo hizo cuando Suez se retiró. Estos antecedentes son estudiados por la gente de Eduardo Duhalde.
- ➤ Felipe Solá teme que luego de las elecciones la Casa Rosada le reste poder. El gobernador sabe que si Kirchner gana por amplio margen intentará designar a varios ministros. Si pierde -o no gana claramente-, le pasará la factura por la derrota en la provincia.
- Fuerte pelea se desató entre Aníbal Fernández y Oscar Parrilli. El ministro del Interior envió el sábado pasado a la Policía Federal a custodiar la residencia presidencial de Olivos, misión que deben cumplir, en rigor, la Casa Militar, los granaderos y la Policía Bonaerense. La disputa se blanqueó entre la Federal y la Bonaerense y esto disgustó al secretario general de la Presidencia. Aníbal envió a los federales porque tenía información precisa de que algunos sectores harían pintadas opositoras en los paredones de la quinta presidencial. Parrilli estaba que trinaba: para

custodiar eso está la Bonaerense. El episodio trasluce el fuerte nerviosismo y paranoia que hay en el Gobierno.

- Héctor Timerman se prepara para asumir como canciller. Dicen en Cancillería que antes de la gira de Néstor Kirchner a Nueva York le dijo a su amigo y vicecanciller, Jorge Taiana: "Ustedes ocúpense de ganar las elecciones de octubre; que de la agenda me ocupo yo". Timerman descuenta que tendrá otro destino luego de octubre. Pero en la Casa Rosada aseguran que todos los que salen en los diarios como futuros ministros luego son vetados por Kirchner. El poder de Timerman obedece a la estrecha relación que tiene con la primera dama, Cristina Kirchner, quien lo promueve. La candidata a senadora admira al ex periodista. Es por ello que algunos dicen que Kirchner podría vetarlo a último momento: no le gusta aparecer cediendo cargos y espacios de poder importantes a su esposa.
- Martín Granovsky dijo en la intimidad que luego de octubre dejaría la presidencia de la agencia de noticias TELAM y recalaría en dos posibles destinos: de mínima, iría a la Secretaría de Medios, de Enrique Albistur; de máxima, algún cargo en Chancillería. Dicen quienes lo conocen que al ex periodista lo embarga la soberbia. La crisis en TELAM por el paro que duró los últimos diez días no es tanto por el conflicto salarial –que podría solucionarse, más allá del reclamo del 20%-, sino por el manejo de Granovsky, que desprecia a sus interlocutores y se maneja con la misma intolerancia que el gobierno con sus opositores. Vale recordar que los trabajadores no aceptaron la oferta de aumento del 10% y se enfurecieron cuando TELAM comenzó a enviar despachos con "tuvillo" a servicio de informaciones, tal como pusieron en un comunicado, tal como se informó en este panorama. La comisión gremial y los trabajadores de TELAM no toleran que el presidente de la agencia, Granovsky, no se digne a bajar a la redacción para hablar con los periodistas: "Yo no hablo con nadie, no me pasen llamados", dicen que dijo. El secretario de redacción José Luis Monzón renunció al cargo. Granovsky propuso a los abonados sacar un servicio de noticias de emergencia vía correo electrónico. El servicio sigue parado en plena época electoral.

PANORAMA LEGISLATIVO

No será sencillo el debate del proyecto de ley de presupuesto 2006 en la Cámara de Diputados si el escenario político se complica después de las elecciones de octubre próximo y el duhaldismo sale bien parado en Buenos Aires.

Esto no implica que el presupuesto no sea aprobado; tanto la oposición como el duhaldismo consideran fundamental otorgarle en tiempo y forma esa herramienta al Gobierno. De todas maneras, ya se están planteando algunas objeciones serias a algunos artículos del proyecto que podrían ser modificados si la oposición, junto con el duhaldismo, aúnan fuerzas.

Los ítem más cuestionados, por el momento, son:

*Impuestos: hay una serie de impuestos que vencen a fin de año, entre ellos la suspensión de la exención de ganancias a los reintegros de las exportaciones y el polémico impuesto al cheque. En su exposición ante la Comisión de Presupuesto el ministro Roberto Lavagna confirmó que pedirá su prórroga al Congreso ya que su recaudación –se estima en unos 12.000 millones de pesos anuales-resulta vital para las arcas fiscales y el superávit.

Sin embargo, el radicalismo se muestra duro e insistirá en que se amplíe la masa coparticipable de esos recursos; desde el duhaldismo también se puso la lupa en algunos de esos impuestos, según desliza Graciela Camaño.

Por ahora el oficialismo no se muestra inquieto. "Siempre pasa lo mismo: al principio todos muestran los dientes, dicen que van a rechazar todo y después terminan avalando a cambio de una obra pública o una partida para la provincia o el municipio", afirman.

- *Facultades especiales: si bien su alcance fue atemperado para el año próximo, lo cierto es que aún el jefe de Gabinete tiene amplias atribuciones para reasignar partidas en el presupuesto. Estas facultades no son nuevas (se remontan, al menos, desde el gobierno de Duhalde) pero en un contexto político adverso, el oficialismo podría sufrir algún tropiezo.
- *Excedentes tributarios: al subestimar los ingresos, el Ministerio de Economía se garantiza un colchón de recursos adicionales que maneja a discreción. Según el diputado Claudio Lozano (CTA), el año pasado alcanzaron un total de 11000 millones de pesos y, en lo que respecta a este ejercicio, suman 8000 millones.

"Entre la subejecución del gasto y la subestimación de los recursos, el Gobierno está sentado sobre un vagón de plata que maneja a su antojo", insiste Lozano.

Si bien todo el arco opositor coincide en este diagnóstico, no acordó por ahora un mecanismo para limitar estas facultades. El diputado Federico Pinedo (Compromiso para el Cambio) presentó un proyecto de ley para modificar el artículo 37 de la ley de administración financiera por la cual se establece que, en caso de producirse un excedente en la recaudación, el Gobierno debería solicitar al Congreso una ampliación del Presupuesto.

Más interesados en la campaña que en los detalles presupuestarios, la oposición todavía no analizó esta propuesta. "Por ahora este tema no enganchó al resto del bloque duhaldista; veremos después de octubre", afirmó un encumbrado duhaldista.

*Jurisdicción 91: está referida a las obligaciones a cargo del Tesoro, la verdadera caja del Gobiernos según denuncia la oposición. Este año suma 9200 millones de pesos, es una de las partidas más suculentas del Presupuesto y desde esa jurisdicción el Gobierno reasigna partidas a su antojo. De hecho, anteayer dispuso la transferencia de 50 millones de pesos a La Rioja desde esa jurisdicción; vale recordar que La Rioja es una provincia amiga del Gobierno desde que su gobernador Angel Maza encarna la feroz pelea electoral frente a Carlos Menem por la senaduría.

NUEVA EMBESTIDA OPOSITORA/DUHALDISTA

La Cámara de Diputados volverá a ser escenario de la disputa entre duhaldistas y kirchneristas la semana próxima, nuevamente en torno del problema no saldado de los deudores hipotecarios.

La oposición convocó a una sesión especial para el próximo miércoles para debatir la suspensión, por un año, de las ejecuciones hipotecarias; el duhaldismo anunció que acompañará. El kirchnerismo, en un intento de evitar un traspié en el recinto, formuló una propuesta: discutir, junto con técnicos del Ministerio de Economía, una solución de fondo para los deudores. La reunión se hará este martes, antes de la sesión especial.

"La suspensión por un año es un parche", insiste Jorge Arguello, uno de los jefes del bloque.

Lavagna está de acuerdo; a toda costa quiere evitar un proyecto de suspensión. Camaño le anticipó, el día que estuvo en el Congreso para presentar el presupuesto, que de no arribarse a un acuerdo el duhaldismo bajará igual al recinto. El kirchnerismo anticipó que en esa circunstancia no avalará la sesión especial. Y moverá cielo y tierra, como hizo la semana pasada, para evitar que esa sesión tenga quórum.

Entre las asistentes a esa reunión en Economía habrá diputados duhaldistas. "Aquí la única solución es que se subsidie a los deudores hipotecarios. Pero Lavagna no quiere saber nada; por eso soy escéptico", sostiene un importante diputado duhaldista.

PANORAMA ECONOMICO

FUERTE DESGASTE A LAVAGNA

Luego de una corta tregua entre Néstor Kirchner y Roberto Lavagna en cuanto al manejo de la economía, se reanudaron los cortocircuitos políticos por los recelos que el ala política de la Casa Rosada tiene hacia el ministro de Economía. En los últimos días circuló una versión del nuevo gabinete luego de las elecciones, en la cual Lavagna aparecía fuera del gobierno. El ministro cree que ese rumor fue lanzado a los medios por Alberto Fernández.

La versión indicaba que Martín Redrado se podría hacer cargo de Economía y que Lavagna, en lugar de ir a la Cancillería, sería enviado a la embajada de Washington. Pero al mismo tiempo se decía que Lavagna pedía ir a la embajada en Alemania.

"Son estupideces de gente que no tiene nada que hacer y que quiere intrigar", dijo Lavagna a varios periodistas, a los que llamó especialmente para salir al cruce de esos rumores.

Las fuentes de Economía adjudican esa picardía a Alberto Fernández, por cuanto el jefe del Gabinete y Kirchner miran con recelo al ministro por sus aspiraciones políticas para 2007 y por el constante elogio que el titular de Economía recibe de Hilda Duhalde.

La versión sobre el nuevo gabinete se completaba de la siguiente manera: Héctor Timerman, a Cancillería; Graciela Ocaña, a Desarrollo Social; Marita Perceval, a Defensa; Mercedes Marcó del Pont, al Banco Nación, y Felisa Micheli, al Banco Central.

En verdad, Marita Perceval no iría a Defensa, según dicen en la Casa Rosada porque Kirchner no confía en su capacidad. En la intimidad habría dicho que esa posibilidad es un disparate.